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第 36 回 法人会全国大会 三重大会

「第36回法人会全国大会」が令和元年 10 月 3 日（木）、三重県津市にて開催されました。
会場の津市産業・スポーツセンターには、全国の法人会より約 1,700 名が参加し、当会からは
会長、副会長が参加致しました。

▲（左から） 石本副会長、 佐藤会長、 笠原副会長、 金海副会長

【と　き】令和元年 10 月 3 日 ( 木 )
【ところ】津市産業・スポーツセンター

　 第 1 部の記念講演では、 伊勢神宮　広報室広報課長である
音羽　悟氏による「皇室と神宮」と題した講演が開催されました。
音羽氏は皇學館大学大学院を修了後、 神宮司廳に奉職され
た後、 平成 30 年より現職をお務めになっています。 当日は、
地元の市民聴講者も交え、 皇室と神宮に関するさまざまな儀
式や行事の紹介など興味深いお話が聞けました。

　 第 2 部の式典では、 国税庁長官及び三重県知事等からの
来賓挨拶に続き、 法人会の各活動における優績法人会への
表彰が執り行われました。 また、 令和 2 年度の税制改正に関
する提言の報告や租税教育の事例発表などもあり、 内容の濃
い式典でした。 講演会と式典の会場となった 「サオリーナ」 は、
津市出身であるレスリング選手吉田沙保里さんに因んだ正式名
称で、 市民に親しまれています。

委員会報告委員会報告

[ と　き ]令和元年 9月 11 日（水）11：00 ～
[ ところ ]朝日信用金庫西町ビル 4階

第１回組織委員会

　 組織委員会 （上村委員長） が開催されました。
今年度の会員増強活動について、 活動施策、　
獲得目標等について話し合われました。

▲上村委員長

▲常見委員長

[ と　き ]令和元年 10 月 7 日（月）11：30 ～
[ ところ ]朝日信用金庫西町ビル 4階

第 2 回事業委員会

　 事業委員会 （常見委員長） では、 下期事業である
よもやま咄、 大型講演会の状況と、 来年度総会前講
演会、 来年度当番である大型講演会等の講師候補に
ついて話し合われました。

全法連主催
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支部・地区だより支部・地区だより
竹町支部

令和元年 9月 29 日 ( 日 ) 八景島シーパラダイス

竹町支部
（麻生支部長）【親子バスハイク】

海の生き物や珍しい生物を観察
し触れることが出来ました。

天候に恵まれ、 盛大に金魚
すくい大会が行われました。

令和元年 8月 18 日 （日） 入谷 1-10-4 ～ 7

仲入谷地区（込山地区長）
【金魚すくい大会】

令和元年 9月 29 日 ( 日） 群馬県磯部ガーデン

【秋のレクリエーション】

ご長寿をお迎えの方々をお祝
いし、 演芸等を楽しみました。

令和元年 10 月 5 日 （土） 台東一丁目区民館

大勢の方が参加し、 模擬店や
ゲーム等を楽しんでいました。

令和元年 8月 24 日 ( 土 ) 二長町第二倉庫前

二長町地区
【慶寿会】【納涼まつり】

【レクリエーション】

（麻生地区長）

珍しい海の生き物の鑑賞やイル
カショー等を楽しみました。

令和元年 8月 18 日 （日） アクアワールド大洗水族館他

東上野支部
（尾髙支部長）【ファミリーレクリエーション】

東上野支部

令和元年 9月 14 日 （土） 神吉会館

東上野神吉地区
（桑原地区長）【敬老祭】

大勢の方が参加し、 盆踊り等
で楽しいひと時を過ごしました。

令和元年 8月 24 日 ( 土 ) 下谷神社境内及び参道

東上野宮元地区
（矢口地区長）【ふるさと祭り】

令和元年 8月 25 日 ( 日） 小野照崎神社境内

本入谷地区
（矢部地区長）【納涼大会】

令和元年 9月 25 日 ( 水） 静岡県三島市他

上野支部

（太田支部長）【区民レクリエーション】

参加者の皆さんは、 元気いっぱ
いで楽しくお話されていました。

令和元年 9月 13 日 （金） 上野精養軒 3153

仲御徒町中地区
（関地区長）【敬老食事会】

上車坂町地区
（川﨑地区長）【レクリエーション】

令和元年 10 月 6 日 ( 日） 国営ひたち海浜公園

上野支部

メロン狩り体験、 めんたいパーク
伊豆で工場見学を楽しみました。

ぶどう狩り後、 こんにゃく工場
を見学、 試食を楽しみました。

令和元年 9月 29 日 ( 日） 三嶋大社と三島スカイウォーク

入谷中央地区
（服部地区長）

日本一の富士山を眺め、 日本
一の大吊橋を渡りました。

千倉漁港朝市見学後、 百年古民
家｢季の音｣で昼食会を行いました。

令和元年 10 月 6 日 ( 日） 南房総百年古民家

東上野西町地区
（岩井地区長）【バスツアー】
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工場見学等を楽しみました。

令和元年 10 月 6 日 （日） 筑波山他
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天候に恵まれ、 模擬店やゲー
ムで子供達は大賑わいでした。

令和元年 8月 24 日 （土） 一葉記念公園

竜泉中部地区（山田地区長）
【こども夏祭り】

金杉支部

入谷支部

土肥金山観光、 堂ヶ島遊覧船
等で伊豆路を楽しみました。

令和元年 9月 1日 ( 日） ～ 2 日 （月） 堂ヶ島温泉

谷中第三地区
（斉藤地区長）【バスレク旅行】

谷中支部

町会内の方々と歌舞伎鑑賞で
親睦を図ることが出来ました。
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入谷地区
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全法連主催
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（株）アルティスタ人材開発研究所　

　　　　　　代表　玄間千映子

　 「今、なんて言いました？」。聴き直す

ということは誰にもあるし、原因だって

話し手の滑舌の悪さ、発音の悪さが引き

金になっていることだってあるわけで、

聞き手の聴力が問題とばかりではありま

せん。

けれども近頃、難聴という〝聞き取りに

くさ〟にちょっと気になる新型が登場し

てきたようです。難聴は耳の構造や、音

の伝達の問題が主な引き金になって起き

ると考えられていますが、最近では特定

の条件で聞こえにくさが生じたり、聞こ

えた音の解釈に問題が生じる「聴覚情報

処理障害」という現象が話題となってい

ます。

これは、聴力は充分あり、車のクラクショ

ンや日常音は聞き分けられるのに「人と

の会話になると、相手が何を言っている

のか分からない」という症状で、客との

応対も難しくなり仕事を失ったという例

も出てきているようですから深刻です。

もちろん原因の特定や治療には、医療の

観点からの診断が必要ですが、この現象

が日本ではメールやＬＩＮＥを常用して

いる人に目立つというので、それをヒン

トに日本においては別の角度からの対策

があるのではないかと考えました。

それはたびたび私が取り上げている、日

本語のユニーク性に基づくものです。日

本語には他言語に比べて同音異義語が非

常に多いというユニークな特性があり、

それが「聴覚情報処理障害」の発症の背

景となって、聞こえた音の解釈の混乱を

招きやすくしているのではないかと思わ

れるのです。

　同音異義語とは、「ハシ」という同じ

一つの読み音に「橋、箸、端」など多く

の異なる意味の言葉が生まれている現象

ですが、話し手の言う「ハシ」はどの意

味を指しているのかを、聞き手は話し手

の文脈から最適な意味を拾い出し、適宜

当てはめるという活動が日本語では会話

と同時に脳の中で行われているのです。

ところが最初から文字で届き、文字で返

すメールやＬＩＮＥというコミュニケー

ション手段では、この「音から意味を探

す」という活動が伴いません。使わない

機能は劣化するものですが、「今、なん

て言いました？」という「音と意味の乖

離 ( かいり )」という現象は、そんなと

ころから生じていると考えることができ

そうです。

とはいえ、メールやＬＩＮＥはすでに前

提となった世の中です。それらと共存し

ながらこの手の難聴にならないようにす

るには、脳の中で音と意味を強く繋いで

おく工夫が必要です。それには、いろん

な人と〝直接話す〟ことをしましょう。

〝直接話す〟ことが、間髪を入れずに「音

から意味を探す」訓練になるのです。す

ると言葉の数を増やす必要が意識され、

本や新聞などから言葉を集めるようにな

り、脳の中に同音異義語のグループが整

理されてくるのです。

近頃、「空気が読めない」人が増えてき

たといわれます。「音から意味を探す」

という活動の活性化は、考える力や観察

力のアップにも繋がります。デジタル環

境下での文字離れは、日本では「音と意

味の乖離」となって、思わぬところに影

を落としているようです。

　 ㈱アルティスタ人材開発研究所代表。國學院大学卒。米インマヌエル大学大学院卒後、米
スタンフォード大学ビジネススクール修了。財団法人日本船舶振興会 ( 現日本財団 ) 役員、
国会議員各秘書を経て１９９４年に前身の ( 有 ) アルティスタを設立し代表に。２００６年
現社名に改組。日本経済大学大学院非常勤講師、（一社）水底質浄化技術協会監事などを兼任。
著書に「ジョブ・ディスクリプション一問一答」「リストラ無用の会社革命」など。

【筆者略歴】玄間千映子（げんま・ちえこ）

日本語なのに
「聞き取れない」？！
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医療ジャーナリスト　大谷克弥

　 言葉としては、マインドは心・精神、フルネスは満ちる・たっぷり、といった意味ですね。
しかし現在、世界各国で提唱されているマインドフルネスとは、「自分は今、ここにいる」こ
とを強く意識する瞑想法を指します。
　仏教の教えをベースに、1970 年代にアメリカの脳科学者らによって体系付けられましたが、

「今ここに」は「be　here　now」もしくは「now　and　here」として教義の核心になっています。
　具体的には、瞑想に当たって過去や未来のことは意識せず、現在のあるがままに気づきな
さい、ということです。瞑想に慣れてくると、「この世とは全てが、ただやって来て、過ぎ去っ
て行く」のだという自然の摂理に気づき、現在の大切さが分かるそうです。つまりマインド
フルネス瞑想とは、過去のことは忘れ、将来の不安は考えず、現在の大切さに気づくトレー
ニングである、ということでしょう。諸説はありますが、気づきという言葉は頻繁に使われ、「気
づき瞑想」とも言われます。
　マインドフルネス瞑想の効能については、米マサチューセッツ大学医学大学院のジョン・
カバット・ジン教授を抜きにしては語れません。瞑想を初めて医療分野に取り入れて、慢性
的な痛みの対処に貢献したほか、ストレス低減法を開発し、職場でストレスに悩む労働者の
生産意欲を高めました。
これを知ったアップル、グーグルなどの大企業がいち早く社員研修に導入したことがたちま
ち流布され、日本も含め世界的な追随が続いています。
　マインドフルネスはスポーツ界に浸透しても不思議ではありませんが、既にアスリートに
も重宝され、バスケットのマイケル・ジョーダン選手、テニスのジョコビッチ選手らが励ん
でいると伝わっています。

　日本でもマインドフルネス学会が創設されて、道場のような教習所が多くできているほか、
ガイダンスの書籍やビデオも多く販売されています。個人や仲間で健康のために瞑想に励む
機運も高まっています。そして自宅で行う主婦や仕事帰りの男性も激増しているので、その
ポイントを示します。 
まず座布団に座りますが、正座でも足を組んでも、さらに椅子に座っても構いません。ただ
し姿勢は背筋を伸ばし、初めは半眼から静かに目をつぶります。さて「ここにいるのを意識
する」とは難しいかも知れませんが、意識して呼吸をするとコツが分かってきます。ああ今、
息が出ていった、今度は入ってきた・・といった要領です。
この呼吸法が自然の形で身についてくると、次第に自分は今、生きているのだ、感謝をしな
ければ、といった意識に変わり、心が安定して、理解力や集中力が高まっていくそうです。
初めは５分ほどでいいですが、馴れてくると１５分ほどは欲しいですね。そして重要なのは、
習慣として毎日続けること。そうでないと“心の筋トレ”にはなりません。
　マインドフルネスが世界的な人気になっているのは、宗教色を排除して誰でも気軽に取り
組めるからだと言われていますが、同じマインドでも気をつけなければならないものもあり
ます。お分かりの方も多いでしょうが、オカルト集団の洗脳などで問題になったマインドコ
ントールです。先日、知り合いの若い女性が「今ね、マインドに凝っているの」と嬉しそう
に言うので、「誤解を招かないように、フルネームで話しなさい」と忠告しました。
　瞑想を辞書で引くと「目を閉じて静かに考えること」とありますが、人類の歴史は瞑想と
共にある、とも言えるのではないでしょうか。日本の座禅は元より、インドのヨガ（ヨーガとも）
もそうですし、中国の太極拳は“動く瞑想”呼ばれています。
　沈思黙考という四字熟語のある日本では、これまでの瞑想とは少し違うかも知れませんが、
黙って静かに考えるのは日常的でした。筆者は中学生の頃から大人に混じって剣道をしてい
ましたが、終わると正座して目をつぶり、本日の反省点を考えるのが日課でした。“心の筋トレ”
はともかく、頭の中がリフレッシュされたのは確かでした。

医療ジャーナリスト。東北福祉大学講師。日本医学ジャーナリ
スト協会会員。読売新聞社出身で、在職中に長期連載「医療ル
ネサンス」を創設。現在はフリーで、著作、講演活動などに従事。

【筆者紹介】大谷克弥
            （おおたに・かつや）

◆“心の筋トレ”と言われる瞑想でパワーアップ◆

◆自宅で行うには「自分の呼吸に気づく」が基本とか◆

世界の目が集まる「マインドフルネス」とは世界の目が集まる「マインドフルネス」とは
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部会報告部会報告

７月より着任された署の新幹部の方々との初顔合わせを兼ねて、 各役員会が開催されました。

三部会（源泉・青年・女性 ) 役員合同意見交換会 　　 役員会終了後、 東京上野税務署と三部会の役員の
　方々との合同意見交換会を開催しました。 部会間の
　親睦 ・ 情報交換等、 活発に行われていました。[ ところ ]朝日信用金庫西町ビル６階サロン

[ 講　師 ] 東京上野税務署

[ と　き ]令和元年 9月 17 日（火）13：30 ～

[ ところ ]朝日信用金庫西町ビル７階

「源泉所得税の実務」第 3 回研修会

山本壮朗上席国税調査官

源泉部会

法人課税第一部門

【源泉部会】

第２回 役員・実務担当者会議

[と　き ]令和元年９月１０日（火）１７：００～

（川俣源泉部会長）

[ ところ ] 朝日信用金庫西町ビル４階

（森重青年部会長）【青年部会】

第３回 役員会

[と　き ]令和元年９月１０日（火）１５：３０～
[ところ ] 朝日信用金庫西町ビル６階

【女性部会】

第２回 幹事会

（中立女性部会長）

[ と　き ]令和元年９月１０日（火）１６：１５～
[ところ ] 朝日信用金庫西町ビル７階

役員会

＜文・写真 :八巻青年副部会長＞

［と　き］ 令和元年 10 月 10 日 （木） 18 ： 30 ～
［ところ］ 東京ドームボウリングセンター

東京上野税務署　ＶＳ　（公社） 上野法人会青年部会

ボウリング大会

　東京上野税務署と上野法人会青年部会の懇親ボウリング
大会を開催致しました。両チーム 16 名ずつ参加いただき、
32 名の 2 ゲームスクラッチで対戦しました。尾内署長の
始球式から始まり、各レーンともストライク、スペアーが
出るたびに拍手喝采、大変に盛り上がり楽しい大会になり
ました。団体戦の結果は、4,011 点対 3,946 点の 65 点差
で上野法人会青年部会が勝利となりました。 

青年部会
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広報委員が心に留まった記事をお届けします

広報委員：森重伸悟（文）

　上野は公園の文化施設や伝統的な神社仏閣、

盛り場から東京藝術大学をはじめとした教育機

関など、重層的に様々な面を持つ興味深い街で

すが、庶民文化の観点からその一端を担う「寄

席」の存在も大きいと思います。その点を少し

掘り下げてみよう、と言うことで今回、上野の

演芸場「鈴本演芸場」の若旦那、鈴木敦（あつし）

さんにお話をお聞きすることにしました。

今回は主に、

・落語・寄席・鈴本演芸場の歴史

・初心者向け寄席の楽しみ方及び観賞時の見どころ

・新しい試みや寄席のアピールポイントなど

という観点でお話を聞かせていただきました。

私も含め、普段寄席にそれほど馴染みのない方

にとって興味深いお話が聞けましたので、是非

ご一読ください。

　

　今回はお忙しい中お時間を割いていただきあ

りがとうございます。このインタビューでは法

人会の会員さん、特に「寄席や落語にそれほど

馴染みのない方」向けに興味深いお話が聞けたら、

と思い伺いました。

　まず、簡単に噛み砕いた形で結構ですので、

落語や寄席、鈴本演芸場の歴史についてお話を

伺いたく思います。

（鈴木敦さん…以下「鈴」）　

　まず、落語の歴史ですが、実際のところすご

くあいまいで、まず東京と大阪で発祥が違うん

です。歴史は大阪の方が古く、屋外で行う大道

芸として始まりました。その名残として講談な

どで使う釈台（しゃくだい）、落語の場合は見

台（けんだい）と言いますが、それを落語の時

にもぽんぽん叩きながら話をするんですね。

これは屋外で話をする場合、道行く人の興味を

引くためにやっていたことが形として現代に

残っているためです。「落語家」と言う職業が

生まれたのも大阪だと言われています。

　

　東京の場合は大阪と違い、戦国大名に仕えた

「御伽衆」あたりがルーツと言われていて、そ

こからお座敷の文化として発祥したと言われて

います。ですので、東京の寄席は座布団の上に

噺家が座る形式になっています。

　最初に落語が生まれた大阪から東西の交流に

伴い、東京にも落語家と言う職業が出来て「○

○一門」のように体系化されていった歴史があ

ります。寄席に関しては、人が集まる神社・仏

閣などで人を集め、そこで入場料「木戸銭」を

取って話を聞かせていたのが始まりと言われて

います。東京に於ける寄席の歴史は江戸時代中

期～後期、上野の「下谷神社」にて木戸銭を取っ

て出し物を催し始めたのが発祥とされていま

す。最盛期には江戸市中に約300軒の寄席があっ

たと伝えられています。ほぼ一つの町に一つと

言ったすごい数で、当時の噺家さんたちはそこ

を掛け持ちして芸を披露していたそうです。

　さて、鈴本演芸場の歴史ですが、1857 年（安

政 4 年）創業です。これにはこの数年前の日本

を揺るがす大事件「ペリー来航」が深くかかわっ

てきます。ペリー来航により江戸幕府がお台場

に砲台を築造する工事を始めるのですが、それ

には多くの人足（にんそく）が必要になりまし

た。それによって地方から江戸に大量の人を呼

び寄せ、人口が増えるのですが、いかんせんそ

の人たちのための娯楽が足りない。そのために

寄席を作ったのが始まりです。その後、紆余曲

折があり現在は都内に当寄席含め 4 軒の寄席が

残っています。

　名前の由来ですが、元々はペリー来航の横浜

と不忍池を含めた上野の地形が似ていることに

ちなみ「本牧亭」の屋号になり、その後明治に

なって名字を持つことが許されたため創業一家

が「鈴木」を名乗り、「鈴木」の営む「本牧亭」

と言う意味で「鈴本亭」の屋号になりました。

その後、戦前に今の位置に寄席を置き、いつの

間にか「鈴本演芸場」と言うようになったので

すが…いつから「演芸場」を名乗っているのか

は定かではありません（笑）

　さて、歴史について噛み砕いて説明していた

だきましたが、ここで、寄席の楽しみ方、特に

あまり慣れていない方に向けてどのように楽し

んだらいいか教えていただきたいと思います。

（鈴）
　とにかく「ホント、気軽に来てください」と

言う一言に尽きますね。入場料 3,000 円ですの

でお財布に優しいですし、一回の公演が 4時間、

途中入場・途中退場全然ＯＫです。また、お酒

を含めた飲食物が持ち込み自由です。座席に

テーブルもついていますので、好きなように楽

しく過ごしていただくのが一番だと思います。

　初心者の方ですが、まずは昼の部がよろしい

かと思います。なぜなら昼の部は分かりやすい

演目が多く、一通りのことを無理なく楽しんで

いただけるように演目を組んでいるからです。

　夜の部は、もちろん初めての方を置いてけぼ

りにするような事はないのですが、若手でこれ

から頑張って欲しい噺家さんの出演や、また落

語好き向けの渋めの演目などを行っています。

　もし、土日にちょっと「あまり見に行ったこ

とのない寄席にでも行ってみようかな」とお考

えのお客様には昼の部をお勧めしています。

公演時間は、昼の部は 12：30 ～ 16：30、夜の

部は 17：30 ～ 21：00 くらいまでです。

　観賞時の見どころですが、一度見ていただい

て気になる芸人さんがいればその人を追いかけ

て観賞をする、と言うのも一つの手ですね。

　また、先程も言いましたが出入りが自由です

ので、基本的には自分のペースでご鑑賞される

のが一番だと思います。1 つの演目が 15 分、

落語 2 本の次に色もの 1 本のローテーションで

公演が行われていますので、常連さんでも途中

でちょっと休憩する方もいらっしゃいます。お

食事をしながら、休憩しながら、ビールを飲み

ながら、いい意味で「ゆるい雰囲気」を楽しん

でいただければ、と思います。

　上野法人会でいつも貸切公演をしていただい

ているのですが、皆さんすごく慣れていらっ

しゃるように感じます。噺家さんたちも、「寄

席に慣れてる・お客様をほぐす必要がない」と

常々言っていて、本当に普段の寄席と変わらな

い雰囲気で楽しんでいただいているようです。

もし機会がありましたら、法人会主催の『法人

会寄席 in 鈴本』に来ていただけると、周りに

知り合いの方もいらっしゃるでしょうし、楽し

いのではないかと思います。

　これからの新しい試みなど考えていることが

ありましたら、教えてください。

（鈴）
　寄席は 10 日間で１興業、と言う仕組みで行っ

ています。こういう伝統は変えずに守っていき

たい、守るべきものだと思っています。

　ただし、基本的に寄席は自由席なのですが、

やはり現在は混雑する噺家さんの高座などは座

席指定、ネット予約なども公演によっては行っ

ています。みなさん、予定を決めてご自分の行

動を決める時代ですので、特に地方の方などに

は積極的に情報を提供していきたいと思ってい

ます。

　また、京成上野から降りてきた外国人の方に
「ここは何？」などと聞かれることもしばしば

あります。ですので、昨今言われているインバ

ウンド向けのイベントも考えて行きたいな、と

思っています。将来的には英語落語や舞台の後

ろに日本語の字幕を付けたりする公演、色もの

の「紙切り」や「太神楽」など、そもそも言葉

が必要ない演目もあります。そんな試みも月に

一回でも行っていけたらなと考えています。

　上野法人会の会員さんは鈴本演芸場のことを

よくご存知の方も多いかと思います。休みの日

に動物園や博物館・美術館に行かれるうちの選

択肢のひとつとして当寄席にお立ち寄りいただ

けると本当に嬉しく思います。

鈴本演芸場にお越しいただくのを心よりお待ち

しています。

……

【編集後記】

実は敦さんと私は実家の商売が近所と言うこと

で、同じ地元「元黒門町会」の青年部員として

一緒にお祭りやその他さまざま

な活動をしている間柄です。

今回もインタビューを快諾して

いただき、大変感謝しています。

敦さん、今回はどうも

　ありがとうございました！

広報委員の興味しんしん広報委員の興味しんしん
鈴本演芸場、鈴木敦さんインタビュー

鈴木敦氏

森重伸悟氏、鈴木敦氏

＜初心者向け寄席の楽しみ方

　　　　　　及び観賞時の見どころ＞

＜新しい試みや寄席のアピールポイントなど＞

＜落語・寄席・鈴本演芸場の歴史＞
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す。最盛期には江戸市中に約300軒の寄席があっ

たと伝えられています。ほぼ一つの町に一つと

言ったすごい数で、当時の噺家さんたちはそこ

を掛け持ちして芸を披露していたそうです。

　さて、鈴本演芸場の歴史ですが、1857 年（安

政 4 年）創業です。これにはこの数年前の日本

を揺るがす大事件「ペリー来航」が深くかかわっ

てきます。ペリー来航により江戸幕府がお台場

に砲台を築造する工事を始めるのですが、それ

には多くの人足（にんそく）が必要になりまし

た。それによって地方から江戸に大量の人を呼

び寄せ、人口が増えるのですが、いかんせんそ

の人たちのための娯楽が足りない。そのために

寄席を作ったのが始まりです。その後、紆余曲

折があり現在は都内に当寄席含め 4 軒の寄席が

残っています。

　名前の由来ですが、元々はペリー来航の横浜

と不忍池を含めた上野の地形が似ていることに

ちなみ「本牧亭」の屋号になり、その後明治に

なって名字を持つことが許されたため創業一家

が「鈴木」を名乗り、「鈴木」の営む「本牧亭」

と言う意味で「鈴本亭」の屋号になりました。

その後、戦前に今の位置に寄席を置き、いつの

間にか「鈴本演芸場」と言うようになったので

すが…いつから「演芸場」を名乗っているのか

は定かではありません（笑）

　さて、歴史について噛み砕いて説明していた

だきましたが、ここで、寄席の楽しみ方、特に

あまり慣れていない方に向けてどのように楽し

んだらいいか教えていただきたいと思います。

（鈴）
　とにかく「ホント、気軽に来てください」と

言う一言に尽きますね。入場料 3,000 円ですの

でお財布に優しいですし、一回の公演が 4時間、

途中入場・途中退場全然ＯＫです。また、お酒

を含めた飲食物が持ち込み自由です。座席に

テーブルもついていますので、好きなように楽

しく過ごしていただくのが一番だと思います。

　初心者の方ですが、まずは昼の部がよろしい

かと思います。なぜなら昼の部は分かりやすい

演目が多く、一通りのことを無理なく楽しんで

いただけるように演目を組んでいるからです。

　夜の部は、もちろん初めての方を置いてけぼ

りにするような事はないのですが、若手でこれ

から頑張って欲しい噺家さんの出演や、また落

語好き向けの渋めの演目などを行っています。

　もし、土日にちょっと「あまり見に行ったこ

とのない寄席にでも行ってみようかな」とお考

えのお客様には昼の部をお勧めしています。

公演時間は、昼の部は 12：30 ～ 16：30、夜の

部は 17：30 ～ 21：00 くらいまでです。

　観賞時の見どころですが、一度見ていただい

て気になる芸人さんがいればその人を追いかけ

て観賞をする、と言うのも一つの手ですね。

　また、先程も言いましたが出入りが自由です

ので、基本的には自分のペースでご鑑賞される

のが一番だと思います。1 つの演目が 15 分、

落語 2 本の次に色もの 1 本のローテーションで

公演が行われていますので、常連さんでも途中

でちょっと休憩する方もいらっしゃいます。お

食事をしながら、休憩しながら、ビールを飲み

ながら、いい意味で「ゆるい雰囲気」を楽しん

でいただければ、と思います。

　上野法人会でいつも貸切公演をしていただい

ているのですが、皆さんすごく慣れていらっ

しゃるように感じます。噺家さんたちも、「寄

席に慣れてる・お客様をほぐす必要がない」と

常々言っていて、本当に普段の寄席と変わらな

い雰囲気で楽しんでいただいているようです。

もし機会がありましたら、法人会主催の『法人

会寄席 in 鈴本』に来ていただけると、周りに

知り合いの方もいらっしゃるでしょうし、楽し

いのではないかと思います。

　これからの新しい試みなど考えていることが

ありましたら、教えてください。

（鈴）
　寄席は 10 日間で１興業、と言う仕組みで行っ

ています。こういう伝統は変えずに守っていき

たい、守るべきものだと思っています。

　ただし、基本的に寄席は自由席なのですが、

やはり現在は混雑する噺家さんの高座などは座

席指定、ネット予約なども公演によっては行っ

ています。みなさん、予定を決めてご自分の行

動を決める時代ですので、特に地方の方などに

は積極的に情報を提供していきたいと思ってい

ます。

　また、京成上野から降りてきた外国人の方に
「ここは何？」などと聞かれることもしばしば

あります。ですので、昨今言われているインバ

ウンド向けのイベントも考えて行きたいな、と

思っています。将来的には英語落語や舞台の後

ろに日本語の字幕を付けたりする公演、色もの

の「紙切り」や「太神楽」など、そもそも言葉

が必要ない演目もあります。そんな試みも月に

一回でも行っていけたらなと考えています。

　上野法人会の会員さんは鈴本演芸場のことを

よくご存知の方も多いかと思います。休みの日

に動物園や博物館・美術館に行かれるうちの選

択肢のひとつとして当寄席にお立ち寄りいただ

けると本当に嬉しく思います。

鈴本演芸場にお越しいただくのを心よりお待ち

しています。

……

【編集後記】

実は敦さんと私は実家の商売が近所と言うこと

で、同じ地元「元黒門町会」の青年部員として

一緒にお祭りやその他さまざま

な活動をしている間柄です。

今回もインタビューを快諾して

いただき、大変感謝しています。

敦さん、今回はどうも

　ありがとうございました！

広報委員の興味しんしん広報委員の興味しんしん
鈴本演芸場、鈴木敦さんインタビュー

鈴木敦氏

森重伸悟氏、鈴木敦氏

＜初心者向け寄席の楽しみ方

　　　　　　及び観賞時の見どころ＞

＜新しい試みや寄席のアピールポイントなど＞

＜落語・寄席・鈴本演芸場の歴史＞

広報委員が心に留まった記事をお届けします

広報委員：森重伸悟（文）

　上野は公園の文化施設や伝統的な神社仏閣、

盛り場から東京藝術大学をはじめとした教育機

関など、重層的に様々な面を持つ興味深い街で

すが、庶民文化の観点からその一端を担う「寄

席」の存在も大きいと思います。その点を少し

掘り下げてみよう、と言うことで今回、上野の

演芸場「鈴本演芸場」の若旦那、鈴木敦（あつし）

さんにお話をお聞きすることにしました。

今回は主に、

・落語・寄席・鈴本演芸場の歴史

・初心者向け寄席の楽しみ方及び観賞時の見どころ

・新しい試みや寄席のアピールポイントなど

という観点でお話を聞かせていただきました。

私も含め、普段寄席にそれほど馴染みのない方

にとって興味深いお話が聞けましたので、是非

ご一読ください。

　

　今回はお忙しい中お時間を割いていただきあ

りがとうございます。このインタビューでは法

人会の会員さん、特に「寄席や落語にそれほど

馴染みのない方」向けに興味深いお話が聞けたら、

と思い伺いました。

　まず、簡単に噛み砕いた形で結構ですので、

落語や寄席、鈴本演芸場の歴史についてお話を

伺いたく思います。

（鈴木敦さん…以下「鈴」）　

　まず、落語の歴史ですが、実際のところすご

くあいまいで、まず東京と大阪で発祥が違うん

です。歴史は大阪の方が古く、屋外で行う大道

芸として始まりました。その名残として講談な

どで使う釈台（しゃくだい）、落語の場合は見

台（けんだい）と言いますが、それを落語の時

にもぽんぽん叩きながら話をするんですね。

これは屋外で話をする場合、道行く人の興味を

引くためにやっていたことが形として現代に

残っているためです。「落語家」と言う職業が

生まれたのも大阪だと言われています。

　

　東京の場合は大阪と違い、戦国大名に仕えた

「御伽衆」あたりがルーツと言われていて、そ

こからお座敷の文化として発祥したと言われて

います。ですので、東京の寄席は座布団の上に

噺家が座る形式になっています。

　最初に落語が生まれた大阪から東西の交流に

伴い、東京にも落語家と言う職業が出来て「○

○一門」のように体系化されていった歴史があ

ります。寄席に関しては、人が集まる神社・仏

閣などで人を集め、そこで入場料「木戸銭」を

取って話を聞かせていたのが始まりと言われて

います。東京に於ける寄席の歴史は江戸時代中

期～後期、上野の「下谷神社」にて木戸銭を取っ

て出し物を催し始めたのが発祥とされていま

す。最盛期には江戸市中に約300軒の寄席があっ

たと伝えられています。ほぼ一つの町に一つと

言ったすごい数で、当時の噺家さんたちはそこ

を掛け持ちして芸を披露していたそうです。

　さて、鈴本演芸場の歴史ですが、1857 年（安

政 4 年）創業です。これにはこの数年前の日本

を揺るがす大事件「ペリー来航」が深くかかわっ

てきます。ペリー来航により江戸幕府がお台場

に砲台を築造する工事を始めるのですが、それ

には多くの人足（にんそく）が必要になりまし

た。それによって地方から江戸に大量の人を呼

び寄せ、人口が増えるのですが、いかんせんそ

の人たちのための娯楽が足りない。そのために

寄席を作ったのが始まりです。その後、紆余曲

折があり現在は都内に当寄席含め 4 軒の寄席が

残っています。

　名前の由来ですが、元々はペリー来航の横浜

と不忍池を含めた上野の地形が似ていることに

ちなみ「本牧亭」の屋号になり、その後明治に

なって名字を持つことが許されたため創業一家

が「鈴木」を名乗り、「鈴木」の営む「本牧亭」

と言う意味で「鈴本亭」の屋号になりました。

その後、戦前に今の位置に寄席を置き、いつの

間にか「鈴本演芸場」と言うようになったので

すが…いつから「演芸場」を名乗っているのか

は定かではありません（笑）

　さて、歴史について噛み砕いて説明していた

だきましたが、ここで、寄席の楽しみ方、特に

あまり慣れていない方に向けてどのように楽し

んだらいいか教えていただきたいと思います。

（鈴）
　とにかく「ホント、気軽に来てください」と

言う一言に尽きますね。入場料 3,000 円ですの

でお財布に優しいですし、一回の公演が 4時間、

途中入場・途中退場全然ＯＫです。また、お酒

を含めた飲食物が持ち込み自由です。座席に

テーブルもついていますので、好きなように楽

しく過ごしていただくのが一番だと思います。

　初心者の方ですが、まずは昼の部がよろしい

かと思います。なぜなら昼の部は分かりやすい

演目が多く、一通りのことを無理なく楽しんで

いただけるように演目を組んでいるからです。

　夜の部は、もちろん初めての方を置いてけぼ

りにするような事はないのですが、若手でこれ

から頑張って欲しい噺家さんの出演や、また落

語好き向けの渋めの演目などを行っています。

　もし、土日にちょっと「あまり見に行ったこ

とのない寄席にでも行ってみようかな」とお考

えのお客様には昼の部をお勧めしています。

公演時間は、昼の部は 12：30 ～ 16：30、夜の

部は 17：30 ～ 21：00 くらいまでです。

　観賞時の見どころですが、一度見ていただい

て気になる芸人さんがいればその人を追いかけ

て観賞をする、と言うのも一つの手ですね。

　また、先程も言いましたが出入りが自由です

ので、基本的には自分のペースでご鑑賞される

のが一番だと思います。1 つの演目が 15 分、

落語 2 本の次に色もの 1 本のローテーションで

公演が行われていますので、常連さんでも途中

でちょっと休憩する方もいらっしゃいます。お

食事をしながら、休憩しながら、ビールを飲み

ながら、いい意味で「ゆるい雰囲気」を楽しん

でいただければ、と思います。

　上野法人会でいつも貸切公演をしていただい

ているのですが、皆さんすごく慣れていらっ

しゃるように感じます。噺家さんたちも、「寄

席に慣れてる・お客様をほぐす必要がない」と

常々言っていて、本当に普段の寄席と変わらな

い雰囲気で楽しんでいただいているようです。

もし機会がありましたら、法人会主催の『法人

会寄席 in 鈴本』に来ていただけると、周りに

知り合いの方もいらっしゃるでしょうし、楽し

いのではないかと思います。

　これからの新しい試みなど考えていることが

ありましたら、教えてください。

（鈴）
　寄席は 10 日間で１興業、と言う仕組みで行っ

ています。こういう伝統は変えずに守っていき

たい、守るべきものだと思っています。

　ただし、基本的に寄席は自由席なのですが、

やはり現在は混雑する噺家さんの高座などは座

席指定、ネット予約なども公演によっては行っ

ています。みなさん、予定を決めてご自分の行

動を決める時代ですので、特に地方の方などに

は積極的に情報を提供していきたいと思ってい

ます。

　また、京成上野から降りてきた外国人の方に
「ここは何？」などと聞かれることもしばしば

あります。ですので、昨今言われているインバ

ウンド向けのイベントも考えて行きたいな、と

思っています。将来的には英語落語や舞台の後

ろに日本語の字幕を付けたりする公演、色もの

の「紙切り」や「太神楽」など、そもそも言葉

が必要ない演目もあります。そんな試みも月に

一回でも行っていけたらなと考えています。

　上野法人会の会員さんは鈴本演芸場のことを

よくご存知の方も多いかと思います。休みの日

に動物園や博物館・美術館に行かれるうちの選

択肢のひとつとして当寄席にお立ち寄りいただ

けると本当に嬉しく思います。

鈴本演芸場にお越しいただくのを心よりお待ち

しています。

……

【編集後記】

実は敦さんと私は実家の商売が近所と言うこと

で、同じ地元「元黒門町会」の青年部員として

一緒にお祭りやその他さまざま

な活動をしている間柄です。

今回もインタビューを快諾して

いただき、大変感謝しています。

敦さん、今回はどうも

　ありがとうございました！

広報委員の興味しんしん広報委員の興味しんしん
鈴本演芸場、鈴木敦さんインタビュー

鈴木敦氏

森重伸悟氏、鈴木敦氏

＜初心者向け寄席の楽しみ方

　　　　　　及び観賞時の見どころ＞

＜新しい試みや寄席のアピールポイントなど＞

＜落語・寄席・鈴本演芸場の歴史＞
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税務署からのお知らせ

　法定調書の種類ごとに、前々年の提出すべきであった当該法定調書の

枚数が 100 枚以上（現行：1,000 枚以上）である法定調書については、

令和 3年 1月 1日以降、e-Tax又は光ディスク等による提出が必要となります。

改正の内容

留意事項

e-Tax又は光ディスク等による提出義務基準の引下げについて

  例えば、令和元年に提出した「給与所得の源泉徴収票」の枚数が「100 枚以上」であった場合

には、令和 3年に提出する「給与所得の源泉徴収票」は、e-Tax 又は光ディスク等により提出する

必要があります。

なお、提出義務の判定は法定調書の種類ごとに行いますのでご注意ください。

令和元年 令和２年 令和３年 令和４年

基準年：令和 2年基準年：令和元年

光ディスク等光ディスク等
又は 又は

給与所得の
源泉徴収票
  110 枚

給与所得の
源泉徴収票
  130 枚 義務化 義務化

○  支払調書の光ディスク等による提出については、国税庁ホームページの「申告・申請・

  届出等、用紙（手続の案内・様式）」から「法定調書の光ディスク等による提出のご案内」

  をご覧ください。

○  e-Tax 又は光ディスク等による法定調書の提出が義務付けられていない方が光ディスク等

  により法定調書を提出する場合には、税務署への事前の申請と税務署からの承認が必要です。

○  給与所得（及び公的年金等）の源泉徴収票の e-Tax 又は光ディスク等による提出が義務

  付けられた年分については、市区町村に提出する給与支払報告書（及び公的年金等支払報

  告書）についても eLTAX（地方税ポータルシステム）又は光ディスク等による提出が義務

  化されています。

提出方法の詳細については、e-Tax ホームページ（http://www.e-tax.nta.go.jp）をご覧ください。

ｅ－Ｔａｘ又は光ディスク等による法定調書の提出義務基準が

     １００枚以上に引き下げられました！

令和３年１月
　提出分より
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年末調整手続の電子化の概要

　令和 2 年 10 月以降の年末調整においては、従業員（給与所得者）が給与の支払者に提出

する控除申告書（「給与所得者の保険料控除申告書」や「給与所得者の（特定増改築等）

住宅借入金等特別控除申告書」をいいます。以下同じです。）に、従来は書面（ハガキ等）

で添付していた保険料控除証明書等に代えて、保険会社等から交付を受けた控除証明書等

のデータ（以下「電子的控除証明書等」といいます。）を添付して提出することが可能と

なります。

　これに伴い、年末調整手続において、従業員（給与所得者）が電子的控除証明書等を用

いて簡便・正確に控除申告書を作成し、給与の支払者に対して電磁的に提出することを可

能とする、年末調整控除申告書作成用ソフトウェア（以下「年末調整ソフト」といいます。）

を無償提供します（令和 2年 10 月国税庁ホームページ等にて公開予定）。

　年末調整ソフトには、①保険会社等から交付を受けた電子的控除証明書等をインポート

することにより、控除申告書の所定の項目に電子的控除証明書等の内容を自動入力する機能、

②生命保険料控除等の控除額を自動計算し、控除申告書を作成する機能、及び③作成した

控除申告書をデータ出力する機能があります。

　なお、①の機能については、マイナポータルと連携し、必要な電子的控除証明書等を自動

入手し自動入力することにより控除申告書を作成することも可能となる予定です。

　詳しくは、国税庁ホームページ（www.nta.go.jp) の「年末調整手続の電子化へ向けた取組

について」ページをご覧ください。

　　　　　　令和2年10月からの
年末調整手続の電子化に向けた取組について

（注）控除申告書を給与の支払者に電磁的に提出する場合に限ります。

（注）１　年末調整ソフトとマイナポータルを連携させて電子的控除証明書等を自動入手するため

　　　 には、マイナンバーカード及びＩＣカードリーダライタ（マイナンバーカード対応のスマート

       フォンでも可）を取得する必要があります。

　　 2　年末調整手続の電子化は、一定の民間ソフトウェア会社の給与システム等でも行うことが

      可能です。 詳しくは現在ご利用になっている給与システムの開発業者等にお尋ねください。

控除関係機関
（保険会社、銀行等）

給与の支払者
（源泉徴収義務者）

電子的控除
 証明書等

電子的控除
 証明書等

給与所得者

年末調整手続の電子化（イメージ）

控除申告書
　データ

年末調整
 ソフト

■令和元年１１月発行　　■発行人　広報委員会　委員長　木村雄二　　■発行所　公益社団法人上野法人会

　(〒110-0015　台東区東上野1-2-1　朝日信用金庫西町ビル５階　ＴＥＬ5818-1151　ＦＡＸ5818-1141）

表紙   ≪花園稲荷神社・五條天神社 参道≫

税務署からのお知らせ

　法定調書の種類ごとに、前々年の提出すべきであった当該法定調書の

枚数が 100 枚以上（現行：1,000 枚以上）である法定調書については、

令和 3年 1月 1日以降、e-Tax又は光ディスク等による提出が必要となります。

改正の内容

留意事項

e-Tax又は光ディスク等による提出義務基準の引下げについて

  例えば、令和元年に提出した「給与所得の源泉徴収票」の枚数が「100 枚以上」であった場合

には、令和 3年に提出する「給与所得の源泉徴収票」は、e-Tax 又は光ディスク等により提出する

必要があります。

なお、提出義務の判定は法定調書の種類ごとに行いますのでご注意ください。

令和元年 令和２年 令和３年 令和４年

基準年：令和 2年基準年：令和元年

光ディスク等光ディスク等
又は 又は

給与所得の
源泉徴収票
  110 枚

給与所得の
源泉徴収票
  130 枚 義務化 義務化

○  支払調書の光ディスク等による提出については、国税庁ホームページの「申告・申請・

  届出等、用紙（手続の案内・様式）」から「法定調書の光ディスク等による提出のご案内」

  をご覧ください。

○  e-Tax 又は光ディスク等による法定調書の提出が義務付けられていない方が光ディスク等

  により法定調書を提出する場合には、税務署への事前の申請と税務署からの承認が必要です。

○  給与所得（及び公的年金等）の源泉徴収票の e-Tax 又は光ディスク等による提出が義務

  付けられた年分については、市区町村に提出する給与支払報告書（及び公的年金等支払報

  告書）についても eLTAX（地方税ポータルシステム）又は光ディスク等による提出が義務

  化されています。

提出方法の詳細については、e-Tax ホームページ（http://www.e-tax.nta.go.jp）をご覧ください。

ｅ－Ｔａｘ又は光ディスク等による法定調書の提出義務基準が

     １００枚以上に引き下げられました！

令和３年１月
　提出分より



税の提言活動
公平で健全な税制の実現を目指して会員企業の意見や要望を反映し
ながら、税のあるべき姿や将来像を見据えて建設的な提言を行ってい
ます。法人会の提言活動は、法人税率の引き下げなど、中小企業の活
性化に資する税制の構築に寄与しています。

税と経営の研修
税務署の講師や税理士による税務研修会、決算法人説明会、年末調
整説明会など様々な研修会を開催しています。その他、各種セミナー
や会員交流会などで、あらゆる業種の経営者と知り合うことができ、
　　　新しい仕事のつながりができる絶好のチャンスとなります。

税の啓発活動
女性部会が主体となり、小学生を対象に税をテーマにした絵はがきコ
ンクール等を実施し、税の普及・啓発活動に取り組んでいます。また、
企業の税務コンプライアンス向上のための取り組みとして、法人会自
主点検チェックシートの活用を推奨しています。

租税教育活動
次代を担う児童・生徒の皆さんに、税がこの社会で果たしている役割
の重要性を正しく理解し、関心を持っていただくため、租税教育用テ
キスト等の刊行や、法人会役員・青年部会員が「租税教室」を実施する
など、多彩な租税教育活動を展開しています。

法 人 会 に 入 り ま せ ん か？

7０年を超える歴史をもつ、約８０万社が加入する経営者の団体です。
税のオピニオンリーダーとして、税の活動を中心に企業の発展を支援しています。
「税の知識が身につく」「人脈が広がる」「地域社会に貢献できる」などのメリットがあります。


